

## LA CEAMA: UNO DE LOS FRUTOS DEL SÍNODO DE LA AMAZONÍA

**Cardenal Pedro Barreto Jimeno, S.J.**  
**Presidente de la CEAMA**

Señor Dr. Qu Dongyu, director general y representantes de la Organización de las Naciones Unidas para la Agricultura y la Alimentación, deseo expresar mi más sincero reconocimiento por la su disposición y generosidad al aceptar la realización, en su sede, este encuentro de reflexión y acción en la Amazonía. Es un signo de comunión entre los Gobiernos y la Iglesia Católica para actuar juntos por el bien común y propiciar la esperanza de una vida digna y saludable para todos los que viven en la querida Amazonía.

Agradecer, igualmente al Cardenal Mario Grech, secretario general del Sínodo, por la publicación de las Actas del Sínodo Especial para la Región Amazónica. El tema propuesto fue: *“Nuevos caminos para la Iglesia y para una Ecología Integral”*.

Esta convocatoria generó una gran expectativa en los miembros de la Iglesia que peregrina en la Región Amazónica. Pero también surgieron interrogantes e incluso algunos cuestionamientos a su realización.

El Papa Francisco, el 19 de enero del 2018, en su visita pastoral al Perú, tuvo un memorable encuentro con las poblaciones Indígenas amazónicas en la ciudad de Puerto Maldonado. Allí pidió a la Red Eclesial Pan amazónica – REPAM que acompañara el proceso de escucha como preparación de dicho Sínodo.

Durante más de un año (mayo 2018 – julio 2019) se realizaron: 70 Asambleas Territoriales, 25 Foros Temáticos, Seminarios con la participación de más de 80,000 personas, buen grupo de ellos indígenas amazónicos.

En este contexto, Dios sigue trabajando en el “nosotros eclesial”. La Conferencia Eclesial de la Amazonía (CEAMA) fue creada el 29 de junio de 2020 como una respuesta directa a las recomendaciones del Sínodo de los Obispos para la Región Amazónica, celebrado en octubre de 2019.

La CEAMA es una Conferencia Eclesial permanente, representativa y de carácter institucional para la Región Amazónica. Recibió por mandato del Sínodo la misión de llevar a la práctica las propuestas del Documento Final y de delinear un Plan Pastoral de Conjunto (PPCA) para la iglesia en la Amazonía en articulación con las Conferencias Episcopales, las Jurisdicciones Eclesiásticas y los organismos eclesiales de la región Panamazónica.

Así, estamos poniendo en práctica “nuevos caminos para la Iglesia y para una ecología integral”. Fue alentador y desafiante lo que afirma el Informe de Síntesis de la primera sesión del Sínodo de la sinodalidad realizado el 27 de octubre del 2023: “...en todos los contextos culturales, el término “sinodal” y “sinodalidad” indican un modo de ser Iglesia que articula comunión, misión y participación. Un ejemplo de ello es la Conferencia eclesial de la Amazonia (CEAMA), fruto del proceso sinodal misionero de esta región” (1g).

El proceso sinodal de la Iglesia en la Amazonía continúa hoy con mayor evidencia de los problemas sociales y ambientales. Se indicó que los problemas urgentes de la Amazonía, son las violaciones de los derechos humanos, como los asesinatos de los defensores ambientales, la deforestación, la explotación irracional de los recursos, la minería ilegal y la destrucción de la naturaleza.

La CEAMA busca priorizar los objetivos y estrategias de los nuevos caminos de evangelización de la Iglesia en la Amazonía, abordando los desafíos ecológicos, sociales y pastorales de la región, como una complementación jurídica y estable del valioso aporte de la Red Eclesial Pan Amazónica – REPAM, espacio de coordinación de los esfuerzos pastorales en el territorio de la región.

### **Logros desde la creación de la CEAMA:**

1. **Establecimiento y consolidación de la estructura organizativa**, única en su género por ser eclesial siendo la primera en la historia de la Iglesia. La primera, igualmente, en fijar la mirada y la acción evangelizadora en el conjunto del bioma amazónico.
2. **La estrecha coordinación con la Red Eclesial Pan amazónica (REPAM)** y otras organizaciones eclesiales y civiles. La REPAM y la CEAMA, se complementan para un mejor servicio a la Amazonía.
3. **Defensa de los derechos indígenas:**
  - Visibilización de las luchas y demandas de los pueblos indígenas ante organismos internacionales.
  - Apoyo en la defensa legal de territorios indígenas contra actividades extractivas y destructivas.
4. **Promoción de la ecología integral:**
  - Implementación de proyectos de desarrollo sostenible que respetan y preservan la biodiversidad amazónica.
  - Concienciación y educación sobre la importancia de la ecología integral a nivel local e internacional.
5. **Fortalecimiento de la pastoral amazónica:**
  - Capacitación de líderes locales y agentes pastorales en metodologías adaptadas a la realidad amazónica.
  - Publicación de materiales y recursos pastorales específicos para la región.

### **Desafíos actuales:**

1. **Crisis ambiental y climática:**
  - Enfrentar la deforestación y la degradación ambiental causada por actividades extractivas y comerciales.
  - Abogar por políticas públicas que protejan la Amazonía y promuevan un desarrollo sostenible.
2. **Defensa de los derechos humanos:**
  - Luchar contra la violencia y las amenazas a los defensores de los derechos humanos y del medio ambiente.
  - Promover la inclusión y el respeto a las culturas y tradiciones indígenas.
3. **Fortalecimiento de la Iglesia local:**
  - Fomentar una mayor participación y liderazgo de los laicos, especialmente de las mujeres y jóvenes.
  - Adaptar las estructuras eclesiales a las necesidades y realidades de la región amazónica.

La Conferencia Eclesial de la Amazonía ha logrado importantes avances en la promoción de una ecología integral y la defensa de los derechos de los pueblos amazónicos. Sin embargo, los desafíos continúan siendo significativos y requieren un esfuerzo constante y coordinado. La CEAMA sigue comprometida en su misión de ser una voz profética en la Amazonía, trabajando por un futuro sostenible y justo para todos sus habitantes

El Documento Final del Sínodo Especial para la Región Amazónica, aprobado por el Papa Francisco, presenta varias propuestas pastorales para abordar los desafíos y necesidades de la región amazónica. La CEAMA asume las propuestas del Documento final y de manera pedagógica va avanzando en la consolidación de este organismo, permanente y estable a fin de cumplir sus objetivos para una mayor eficacia en su misión evangelizadora.

Estas propuestas pastorales reflejan un profundo amor a Dios y su compromiso con la justicia social, la sostenibilidad ecológica y la inculturación del Evangelio, buscando construir una Iglesia con rostro amazónico que acompañe y defienda a las comunidades de la región y a las personas en particular.